
●
曹志林病故，令人唏嘘。

看一些悼文，说曹是棋评家，是
大师，讲棋深入浅出，通俗易
懂，精彩纷呈，妙趣横生，让不
怎么懂棋的也听得津津有味。
说曹为围棋的推广普及做出了

卓越的贡献。这些赞词，是对
的。曹配得上。

其实，曹身上更可贵的是，乐
观人生的态度。

谁都有憋屈之时不如意之
事。曹当然也不例外。譬如他主
编数十年的《新民围棋》停刊，就
是其面临的一次挫折。但是，他
不怨天尤人，也没愁眉不展，更没
牢骚满腹，而是在别处以谈笑风
生的方式，继续着围棋的推广工
作，

困境中，乐观面对，笑声朗
朗，尤其难能可贵。

曹乐观人生的态度，更值得
追忆，更值得学习。

●
说到足球，似乎就是一地鸡

毛，乱七八糟，都是令人失望沮丧
的事。如果有乐观人生的态度，
是可以看到一些令人高兴的事。
譬如足协杯决赛，就踢得很精彩，

很有观赏性。阵容实力并不算强
的浙江绿城，踢得积极主动，攻势
足球踢得有声有色，还流畅漂
亮。虽然由于板凳厚度与决赛经
验的欠缺，被山东泰山反超绝杀，
但浙江绿城虽败犹荣。

浙江绿城是升班马。另一支
升班马武汉三镇，更是一举夺得
了联赛的冠军。

再譬如半决赛，申花首发阵
容上了七位“00后”，却与实力强
劲的山东泰山打得难解难分，反
击战打得可圈可点。

两支升班马勇于争胜，且表
现超常；年轻小将敢打敢拼，技术
能力不断增强；团队与个体都在
进步，这就是希望。

●
困难总会有，甚至还会有不

堪与黑暗，抬起头，挺着胸，以乐
观人生的态度面对，没什么大不
的，都会过去。

A 专栏 2023年1月16日 星期一
一版编辑 首席编辑 郑 毅 本版编辑 郭知欧2

老骥伏枥

宇观赛场

自说自画

秦天论道

秦天

阿仁

姬宇阳

朱润宇

乐观人生
的态度

韶华易逝

●上海两支中超球队在足
协杯半决赛中相继告败。申花
不敌山东泰山，海港点球输给
浙江，沪上德比没有能够展示
到足协杯决赛场。申花败阵在
情理之中，球队面临长时间欠
薪，能在联赛与杯赛中如常完
赛可算不容易了。海港在整个
年度里没有欠薪的烦恼，球队
还在转会窗口期招兵买马、充
实增补了前后场实力。加上一
直缺勤的强力外援奥斯卡返回
球队增援，使得全队信心爆
棚。武磊、王燊超、奥斯卡等众
将都在赛前表达了对足协杯夺
冠的渴望。当下的海港、此前
的上港球员很少在大赛前流露
出夺魁问鼎决心的。低调习惯
了。由此对浙江队一战舆论都

看好海港。我上周三讲过，单场
决出胜负的比赛，偶然性概率放
大。如果比赛被拖进了点球大
战，那更看不准谁晋级、谁被淘汰
了。海港没有在常规时间里杀死
比赛，在点球较量中，吕文君第一
个上阵便射失点球，球队无奈败
退，结束了本赛季全部赛程。连
续三个赛季，海港队四大皆空、颗
粒无收。

●沪上传媒对海港的窘状都
有适度批评，大多也是和风细雨，
是给俱乐部留足面子的。外埠媒
体对海港的批评有中肯的，也有
尖刻的，当然还有落井下石的。
好话听得，坏话也得听，干体育、
吃体育饭的这点肚量还是要有
的。相信海港俱乐部管理层在新
的一年中会有改进的。“未来大无

穷”，盼望在今年、明年能给阿拉
上海人看看，未来究竟有多少大、
多少亮。大家是有点等不及了。

●世纪之初到崇明去看根宝
的基地，彼时的那队“乌小蟹”还
只是青少年。20年如白马过隙，
现在的“崇明一期”球员都已年过
三十了吧。从威尔士球星贝尔在
他 33 岁宣布退役的新闻很自然
地想到了海港球队中的多个与贝
尔年龄相仿的主力球员。你们也
老大不小的，在球场上打打杀杀
的时日也有限了。韶华易逝，莫
负流年。要抓住青春的尾巴，为
球队、为球迷，也为自己再轰轰烈
烈干一番事业吧。仅仅只捧起一
次中超冠军奖杯是不是太少了？

过了兔年新春，就看你们撒
腿狂奔啦。

年关将至

山东泰山最后时刻 2 比 1
完成逆转，卫冕足协杯。

外援莫伊塞斯送出两次助
攻，替补吴兴涵完成绝杀，泰山

的板凳深度加上主教练郝伟的换
人调度，不止一次帮助山东泰山
笑到最后。

这场足协杯决赛的前两个进
球，都是外援右路喂饼，本土球员
中路左脚打进。

浙江能和山东打成这样不容
易了，浙江本土球员也没什么国
脚，但是加上四个很实用的外援，
凭这套班底，联赛可以打到第三
名，足协杯不仅可以进决赛，还能
在 决 赛 里 和 山 东 斗 得 难 分 高
下。

相比这两家稳定的俱乐部，
中超有些俱乐部，这个年关不好
过。

听说深圳俱乐部现在的前景

不乐观，有数目巨大的债务。巨
额债务，已经不止一次成为中超
俱乐部无人接盘进而导致解散的
最主要原因。

欧洲一些豪门俱乐部也会负
债经营，但这些豪门俱乐部本身
的价值是获得认可的，所以他们
不愁没人接盘。而中超现在完全
不同，目前阶段要从根本上控制
中超俱乐部的健康投入，也要及
时对采取借贷方式投资的俱乐部
发出预警，如果视而不见任之随
意发展，一旦到了资金链断裂的
时候，俱乐部解散退出的风险就
很大了。

下个赛季的中国足球，先从
健康做起吧。

不积跬步
无以至千里

澳大利亚的夏天，让中国大
陆网球有些热。得益于美国球员
奥佩尔卡的退赛，张之臻入围今
年澳网正赛，他就此成为了首位
依靠排名进入大满贯男单正赛的
中国大陆球员。随着吴易昺收获
男单正赛外卡、商竣程从男单资
格赛突围，三名中国大陆球员将
参加澳网男单正赛。再加上七名
参加女单赛事的球员，共有10名
中国大陆选手将出战澳网正赛。

和以往的大满贯赛事相比，
参加今年澳网的中国大陆选手有
着参赛人数多、男女球员各有追
求的特点。对于这一批“95后”中
国大陆选手而言，有机会参加澳
网正赛已经是一种成功。不论是
三名男球员，还是袁悦、王曦雨等
在女子网坛涉及未深的球员而
言，参加大满贯的机会都是“试
错”的机会。

和参加巡回赛，或是在更低
级别的挑战赛、希望赛大放异彩
相比，参加大满贯的经历显得尤
为珍贵。对于参赛的 10 名中国
大陆选手而言，或许现阶段谈论
他们在澳网能有多少突破和作为
为时尚早，但重要的是，他们能从
中如何成长。在网坛最顶尖的赛
事，和最高水平的球员比拼，能让
这些年轻的中国大陆球员从对手
身上学到很多，比如最基本的技
术、如何在场上控制情绪和应对
大场面等必修课。

在当今的网坛，想要像纳达
尔那样 19 岁首次参加法网就拿
下男单冠军，且之后一直保持着

“红土之王”之称的例子已不太可
能再次出现。随着底线型打法成
为主流、网球中电子司线和擦网
规则等的改变，再加上德约科维
奇、斯瓦泰克等男女网坛霸主的
存在，其他球员想要有出头并不
容易。新人年年有，但真正能在
网坛站稳脚跟、能在网坛历史上
留下一笔的并不多。

不积跬步，无以至千里；不积
小流，无以成江海。纪录是用来
被刷新的，问题的关键只是谁在
什么时候打破，并创造新的纪
录。踏踏实实地迈出前进的脚
步，总能创造新纪录。

因此，对于中国大陆球员而
言，能够参加大满贯正赛，意味着
他们已经向前迈出了一步。他们
的一小步，不仅会推动自身职业
生涯的发展，还能推动中国大陆
网球的前进。男球员能否像锦织
圭一样与欧美顶尖球员一决高
下，女球员能否像李娜一样成功
的前提，是中国大陆球员要站在
世界舞台上。只有站在舞台上，
才能让他人看到自己的存在。至
少今年澳网，这些球员做到了。

贝尔的
职场辩证法

33岁的贝尔退役了。在运动
医学高度发达的现代足球界，对
于职业运动员来说，这还是一个
具有丰富可能性的年龄。贝尔的
退役有点早，但从另一个角度来
看，他不但收获了可能夺得的所
有冠军，而且他自己也的确穷尽
了一个职业球员的各种可能性。

因为长相，贝尔被中国球迷
昵称为“大圣”，其实，他和“大圣”
相似的地方，又何止在长相？他
是一个“72变”的高手。

职业生涯早期，贝尔踢的是
左后卫，在热刺时，他曾经创造了
连续24次在联赛替补登场、球队
无一获胜的纪录，他一度成了倒
霉蛋的代言人。贝尔没有放弃，
终于展现了自己在边路进攻的能
力，用实力说服了主教练将自己
的位置放到了前场，逐渐成长为
来去自由、呼风唤雨的影子前锋。

加盟皇马之后，贝尔不再享
有“无限开火权”，但他积极调整
自己、应对新的球队环境和战术，
他不但在前场对 C 罗充分支持，
自己也在边路和中路切换自如。
此后，贝尔继续及时地应对层出
不穷的新挑战：连续遭遇伤病？
那就加强力量训练，让自己更强
壮；皇马战术变化要求他回到边
路参与协防？那么就减重来增强
在两个禁区间长途往返的能力。

巧合的是，在好莱坞也有一
位姓贝尔的巨星，以根据不同角
色进行“弹簧”一般的体重变化著
称——克里斯蒂安·贝尔。两人
也同是以在职场上敬业、在场下
却不太好相处著称。

无论如何，从左后卫到前场
自由人、影子前锋，再从“僚机”到
欧冠决赛上的“超级替补”，无论
是主动求变还是积极应变，贝尔
都交出了教科书一般的答卷。

贝尔的职业生涯几乎没有遗
憾。唯一有些可惜的是，作为最
强项的他的速度，也成了他的软
肋和“阿喀琉斯之踵”。因为速
度，他创造了无数经典，可也放大
了他被防守拦截时受伤的风险，
给他留下了无数旧伤；速度让他
可以“弯道超车”、多次转型，这样
的能力却也让他更多成为教练调
整战术时优先考虑的“万金油”。

当然，这应该也是贝尔自己
深思熟虑取舍的结果。以他的技
术特点，如果在一支中游球队，个
人表现固然会很突出，但他很难以
一己之力carry全队。而在巨星云
集不断的皇马，他只要扮演好自己
的角色，守住自己在伯纳乌的位
置，奖杯就会源源不断地进账。

33岁的“大圣”归山了。多变
和坚持，遗憾和圆满，委屈和潇
洒，这些看似矛盾的词，在他的职
业生涯中却得到了辨证的统一。
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